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唐山地区黑色产业链调研纪要（一） 

             

 

 

 

今年 

 目前，钢坯库存水平为 9万吨，属于全年低点，今年高点在 2月份为

40万吨。出库方面，当前日均出库量 3000-4000吨，比去年同期下降

近 50%；今年日均出货量最高点在 8-9月，日均出货量在 2 万吨左右。

导致当前出货量大幅下降的原因是 9月份以来环保限产趋严所致。 

 

 10.1之后限产有所放松，目前企业无限产。另外，当前唐山地区所有

企业都已经完成超低排放改造，这是钢厂生产的最基本要求。预计今

年唐山地区环保限产可能比往年要松，后期需密切注意空气质量排名

情况，若出现排名倒数第一情况，则环保限产可能会阶段性趋严。 

 

 本轮属于降价去库存，需求可能并不如市场预期那么好，所以今年冬

储可能会是被动冬储，总体力度不及预期。原料补库存方面暂时尚未

开始，预计 12月初开始陆续补库存 

 

 钢坯进口资源的冲击对市场的影响主要在心理层面，实际的量并不大。

另外，目前俄罗斯等地区热卷订单已经到明年 2月，且价格基本与国

内持平，所以明年上半年进口冲击情况可能有所好转。 

 

 2020年钢材价格走势偏弱，主要是由于全球经济增速下行以及国内钢

材供给增加过快所致。对于年底前价格走势，认为今年春节时间过早，

下游停产造成贸易商被动冬储，再加上供给增长过快可能导致阶段性

供需错配，12月钢价可能会打出全年低点。 
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一、调研背景 

9月份以来，唐山地区限产政策较为频繁，当月末，发布了《绩效分类 C 类企业细化评价表》将

评级 C类的钢铁企业细分为 C1、C2、C3三类，重污染天气期间限产比例分别为 20%-55%不等。10月中

旬，《京津冀及周边地区 2019-2020 年秋冬季大气污染综合治理攻坚行动方案》正式发布，其内容与征

求意见稿相比变化并不大，但将PM2.5浓度平均降幅和重度及以上污染天数同比降幅下调到了4%和6%，

征求意见稿中分别为 5.5%和 8%。紧接着 11月 12日，长三角及汾渭平原地区也相继公布了 2019-2020

秋冬季大气污染综合治理行动方案。而 11月 15日起，北方的采暖季限产即将开始。那么限产政策的

实际执行情况如何？对原料及钢材供需情况影响如何？临近年底贸易商冬储意愿如何？产业链如何看

待年底及明年的行情？带着这些问题，我们从 11月 13日起前往唐山进行了实地调研。 

11月 13日走访了 1家主流仓库和两家钢厂 

二、主要调研纪要 

调研对象 1：唐山某主流钢材仓库 
1企业概况 

该企业成立于 2013年 9月，目前为唐山地区最大的钢材仓储库，仓库总占地约 300亩，其中仓储

占地 150 亩，钢坯库容约 50 万吨，型钢、带钢和螺纹为 20 万吨，仓库中 90%为钢坯。企业拥有客户

1200多个，其中 80个客户拥有长期库存。 

2.库存水平及进出库情况 

目前，钢坯库存水平为 9万吨，属于全年低点，今年高点在 2月份为 40万吨。出库方面，当前日

均出库量 3000-4000 吨，比去年同期下降近 50%；今年日均出货量最高点在 8-9 月，日均出货量在 2

万吨左右。导致当前出货量大幅下降的原因是 9月份以来环保限产趋严所致。 

另外，由于今年仓库所在县区的调坯轧材企业实行限产 50%的政策，所以仓库半月出库，半月入

库的特征非常明显，即限产期间呈现库存累积，而复产之后则呈现明显的去库存特征。 

3.对于冬储看法 

目前其主流客户对后市预期较为悲观，基本采取了高周转、低库存策略，故预计今年冬储力度可

能达不到去年的水平。另外，去年钢坯价格在 3200元/吨附近才开始启动冬储，当前钢坯绝对价格偏

高也是后期冬储可能不及预期的一个主要原因。 

另外，从年前开始，调坯轧材企业本身已经不做库存，冬储方面近两年主要以贸易商为主。 

4.进口资源情况 

近 2-3个月进口钢坯资源确实在增加，上半年港口钢坯库存约 40万吨，但京唐港地区的钢坯资源

主要向南方供应，该企业本身的库存中没有进口资源。 

5.库存结构及辐射范围情况 

由于受到期现结合操作增多以及市场对后市预期悲观两个因素影响，今年以来库内转移货权的情

况明显增加，目前全年累计出入库量 300万吨，库内货权转移量与实际出入库量基本持平。 

实际出库货物的辐射范围也是以周边为主，运输方式为汽运，从鑫达钢铁运至仓库的费用约为 70

元/吨。 

6.仓库费用情况 

仓储费用方面，企业实行 30 天内免仓储费政策，30天后按 0.1元/吨天计算。无入库费用，出库

费用 6元/吨，其中吊装费用 3 元/吨。另外，库内货权转移费用 3元/吨。 

调研对象 2 唐山某大型钢企 

1.企业概况 
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该企业 2002年投产，目前产能约 700万吨，拥有 6座高炉；2条热轧产线，成品为冷轧基料。目

前新投产一条冷轧产线，另一条在建，每条线年产量 100万吨。同时拥有自有焦化产能 100万吨 

2.环保限产执行情况 

10.1之后限产有所放松，目前企业无限产。另外，当前唐山地区所有企业都已经完成超低排放改

造，这是钢厂生产的最基本要求。预计今年唐山地区环保限产可能比往年要松，后期需密切注意空气

质量排名情况，若出现排名倒数第一情况，则环保限产可能会阶段性趋严。 

该企业目前评级为 C1，政府当前尚未要求其上报采暖季限产计划。 

3.原料采购及盈利情况 

目前铁矿石库存在 10-15 天左右，处于正常水平；入炉品位 57%，比去年同期低一个百分点。目

前原料结构 30%球团，70%精粉。外矿主要以纽曼、巴粗、巴混、金步巴为主，内外矿各占 50% 

企业废钢添加比例在 5%-10%，上限 15%，处于正常水平，目前废钢价格过高，导致其添加比例整

体江苏 

焦炭准一为主，少量高硫二级，对强度有要求，要 60以上，需要捣固的。焦煤库存当前在 10天

左右。  

企业目前净利润 100元/吨，毛利润 400元/吨。 

4.对于冬储看法 

认为本轮属于降价去库存，需求可能并不如市场预期那么好，所以今年冬储可能会是被动冬储，

总体力度不及预期，且目前尚未出台冬储政策，基本以正常销售为主。 

原料方面，目前尚无冬储想法，可能要到 12月初开始陆续补库，春节前矿石库存补到 20天左右。 

5.对进口冲击看法 

钢坯进口资源的冲击对市场的影响主要在心理层面，实际的量并不大。另外，目前俄罗斯等地区

热卷订单已经到明年 2月，且价格基本与国内持平，所以明年上半年进口冲击情况可能有所好转。 

6.未来行情走势观点 

在高利润的刺激下，一些僵尸产能开始逐渐盘活，且当前市场心态较为悲观，若一旦出现库存累

积，价格可能出现大幅下挫。同时，若今年冬储不及预期，则明年春季一旦需求稍有启动，可能会带

动价格反弹。 

调研对象 3 唐山某大型上市钢企 

1.企业概况 

该企业成立于 2009 年 12 月，为借壳上市的港股上市公司，企业目前拥有 12 座高炉，炼铁产能

1000 万吨，产品主要以 H 型钢、钢板桩、带钢和螺纹为主；拥有带钢产线 3 条，月产 30 万吨；型钢

产线 2条，月产 40-42万吨；螺纹产线 2条，月产 16-20万吨。 

2.环保限产相关情况 

今年三季度环保限产力度严于去年。对于采暖季限产，由于企业已经拆掉 12座高炉中的 3座进行

产能置换，故今年采暖季无限产要求，去年采暖季期间限产幅度在 20%-30%。该企业当前绩效评级为

C1. 

3.原料采购及企业盈利情况 

目前企业在原料库存方面实行低库存策略，常备库存 8-15天，春节期间库存可能会增加 3天，主

要考虑港口运输受限的问题。企业目前铁矿石的长协矿量为 500万吨/年，其余为现货矿。 

废钢添加比例在 13%-17%，较去年同期有所降低，主要是废钢价格高企所致。焦炭全部为外部采

购。 

利润方面，企业带钢利润为 310-350，型钢利润不到 300，由于企业没有贷款，因此三项费用方面

只需扣除销售和管理费用约为 50 元/吨 

4.进口冲击情况 
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目前进口钢坯和卷板的价格比国内低 150-200元/吨，价差过高的确对出口产生一定影响，今年公

司主流产品之一型钢出口较去年明显减少。 

5.对于冬储看法 

  公司在冬储方面并未出台优惠政策，仅提供一些打款优惠。据了解今年贸易商心态普遍较差，

后期冬储更多的是一种被动冬储，以协议量为主。相反去年 12月到 2月需求则表现良好。 

6.对于后期价格走势看法 

认为 2020年钢材价格走势偏弱，主要是由于全球经济增速下行以及国内钢材供给增加过快所致。 

对于年底前价格走势，认为今年春节时间过早，下游停产造成贸易商被动冬储，再加上供给增长

过快可能导致阶段性供需错配，12月钢价可能会打出全年低点。 
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资风险与投资机会。报告中的信息均源自于公开材料，我公司对这些信息的准确性和完整性不作任何

保证。报告仅作参考之用，在任何情况下均不构成对所述期货品种的买卖建议，我们也不承担因根据

本报告操作而导致的损失。 
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